

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA LUCHA EN MADRID

CANDIDATURA DE LAS IZQUIERDAS

- Pablo Iglesias Posse.
- Julián Besteiro Fernández.
- Rafael Salillas Panzano.
- Roberto Castrovido Sanz.
- Luis Zulueta Escolano.
- Miguel Morayta Serrano.

¿QUÉ ES EL ORDEN?

Para Maura, Cierva y compañía, el orden es dejar en completa libertad a los acaparadores de toda especie que hambrientan al pueblo.

Es imponer derechos al azúcar que venga del extranjero para que los españoles paguen más caro tan necesario artículo.

Es restringir la introducción de las patatas en España para que el pueblo las compre a precio elevado, mientras los bandidos que las acaparan se enriquecen.

Es no abastecer el mercado de trigo lo suficiente para que, subiendo el precio del pan, pasen hambre los que son pobres, mientras que los que tratan con aquel cereal y lo hacen transformar en alimentos llevan a sus gavetas puñados de billetes.

Es consentir que los precios del carbón para los consumidores humildes sean los mismos que en tiempo de la guerra, para que sigan beneficiándose enormemente los propietarios mineros y los agiotistas, en tanto sufran apraos los referidos consumidores.

El orden es también para dichos señores el valerse del dinero de la Hacienda a fin de tener votos en Madrid.

El no reparar en la comisión de ningún atropello y de ninguna felonía para favorecer el triunfo de sus candidatos.

Y el estimular a los ríachos que hay en sus filas para que adquieran actas, corrompiendo con dinero al Cuerpo electoral.

También es el orden para esos gobernantes peores que una plaga lo siguiente:

La jornada sangrienta de Laracón.

La acedida en Montilla.

La ocurrida en Consuegra.

La efectuada en la Algarva.

La habida en Quintanar de la Sierra.

La expulsión de Melilla de los presidentes y los secretarios de las Sociedades obreras.

Las prisiones en Córdoba y en otros pueblos de esta provincia de los hombres más significados en los movimientos socialista y societario.

La clausura de Centros obreros.

Y la concentración de fuerzas del ejército y de la guardia civil para acallar a tiros y a bazos las reclamaciones de los explotados, sean éstos mujeres o sean hombres.

Tal es el orden para los fusiladores de Ferrer, para los que, con escándalo del mundo, pretenden regir por largo tiempo los destinos de España.

Y contra ese orden y contra los que abogan la loca idea de empeorar durante años a nuestros pais de que experimente semejante bochorno.

Pablo IGLESIAS

LA CARIDAD OFICIAL

SUPRESIÓN DE UNOS COMEDORES

La institución benéfica inaugurada a ron de hombro y platillos con el expositivo título de Comedores de Alfonso XIII, que D. Leopoldo Romeo fundó durante su etapa como gobernador civil de Madrid, ha desaparecido, según declaración del señor Aparicio, encargado actualmente del Gobierno civil.

Esto no pasa de ser una vergüenza más para el Madrid capitalista y cortesano que de mucho los millones en las carreras de caballos y en las casas de juego, y no pueda sostener una institución benéfica, donde unos cuantos infelices se hacían la ilusión de que comían.

La tacañería de los ricos se demuestra

en cuantos sitios no se administró la caridad a base de la religión.

De toda la campaña del Sr. Romeo para extinguir la mendicidad, suprimiendo los pobres, no queda ya sino el recuerdo de unas vergonzosas expediciones a provincias, en las que marcharon mezclados obreros y mendigos, para abandonarlos sin trabajo ni recursos a mucha distancia de sus miserables hogares.

La farsa de la caridad oficial se ha evidenciado una vez más con el fracaso de estos Comedores.

PALABRAS DE ACTUALIDAD

¿NEUTRALES?

Nada hay tan cómodo como la no intervención. Ella libra por igual al abstencionista así de quebraduras de cabeza como de quebraduras de fémur. Tal era, al menos, la opinión de aquel sastre del cuento, el cual, siempre que entró su madre y su mujer se suscitaba algún doméstico rifrafe, puesto a horcajadas sobre los hierros del balcón, proclamaba su neutralidad con esta frase metafórica: «Yo ni entro ni salgo».

En esto de la intervención, como en todo, hay opiniones extremas. Unos, apenas si se meten en su camisa; otros, hasta en los charcos. Para justificar las opuestas acciones existen, según costumbre, dos teorías. El canto egotista afirma como regla de abstención de todo lo que inmediatamente no afecte al propio interés. La solicitud oficial declara obligatoria la intervención de cada uno y de todos en cuanto acabece bajo el sol. El primero tiene por lema el principio individualista «cada cual para sí». La segunda, llevando al colmo el tan manoseado apotegma de Terencio, anda por todo lo humano como por su casa.

Temerario sería el pretender aquí la solución de esa antinomia. Baste a nuestro propósito consignar una distinción. En el orden de las relaciones privadas, la abstención es la regla, y lo excepcional, la inmixture. En el orden de las relaciones públicas sucede lo contrario. De las primeras sólo atañen a cada cual, por lo común, las suyas; las segundas, a todos atañen. Tan licito sería pretender, a título de mayor capacidad, acierto o diligencia, meternos a gobernar la casa del vecino, como lo es, con cualquier pretexto, abstenernos de intervenir en la gobernanza de la casa de todos.

Esto se ha dicho y repetido muchas veces. Algo más nueva y menos exacta será ahora la siguiente observación: La supuesta abstención de los asuntos públicos no es sólo una infracción del deber; es, además, una imposibilidad. Es una cosa que no puede ser y no es. De hecho nadie se abstiene. La soberanía es algo necesario, irrenunciable. Quien la abdica, la ejerce. No depende de la voluntad el despojarse de ella. El que se abstiene de votar, vota.

Para persuadir a ese 50 por 100 al menos de electores españoles que huyen sistemáticamente de las urnas de que su pretendido alejamiento de los negocios públicos es tan sólo un engañoso espejismo, basta una sencilla consideración: Porque ellos se abstengan de votar, ¿deja de haber diputados a Cortes, senadores electivos, diputados provinciales y miembros de Ayuntamiento? ¿Dejan los legisladores de hacer leyes, los diputados provinciales de gestionar la administración de la provincia, los concejales de regir los asuntos del Municipio? ¿Dejan los jueces de todos ellos de interesarse a esos abstencionistas en concepto de españoles, de individuos de una provincia, de vecinos de un pueblo? Luego, el acto de rebeldía que la abstención supone, no implica la separación del abstencionista de la comunidad política. Los elegidos proceden en representación; así de los que han votado en su propio nombre de los que han votado en su contra; así de los que votaron como de los que dejaron de votar. Esa representación que confiere la mayoría de los electores, se ejerce en nombre de todos. Tan representados están los que se abstienen como los que votan; lo único que aquéllos han conseguido es que la representación pública se constituya sin intervención de su voluntad.

Dado este carácter irrenunciable de la soberanía, la supuesta neutralidad de los

indiferentes es un imposible. Quien no vota, vota con la mayoría. Se atiene a lo que resulte, da su sufragio a lo que salga. Si la elección es acertada no tendrá el mérito de haber cooperado a ella. Si fuere desgraciada tendrá la responsabilidad de haberla consentido. Renunciando a su derecho renuncia igualmente a trabajar por el bien y a impedir el mal. Lo que no puede renunciar es la representación que en su nombre ostentan y ejercitan aquellos a quienes no ha elegido.

Como la conciencia religiosa individual puede no hallar satisfacción a sus aspiraciones en ninguna de las comuniones existentes, así puede también la opinión individual política encontrarse distanciada de todos los partidos. En estos casos particulares, el individuo proclama su aislamiento, aun a riesgo de anular la acción y esterilizarla. Pero si la salvación del alma es asunto de cada cual, la gobernanza del Estado es asunto de todos. Lo jurídico es esencialmente colectivo. Entre las soluciones A o B alguna será al individuo más simpática: Entre los candidatos C o D alguno considerará preferible. Su deber es votar lo que tenga por menos malo. No ha de hacernos renunciar al culto del bien el fanatismo de lo mejor.

Claro es que la abstención, constante entre nosotros, de más de la mitad de los electores, no tiene siquiera esa excusa. No se vota por abandono, por indiferencia, por falta de sentido político, por pesimismo, por desfallecimiento, por incredulidad, por inercia. Se arguye la imposibilidad de contrarrestar la omnipotencia oficial. ¿Quiénes, sino los abstencionistas, son los autores de esa omnipotencia? En el mero hecho de no combatir la sofisticación electoral, ¿no la apoyan? ¿No la secundan? ¿No la hacen posible? ¿No son ellos los verdaderos culpables de la gran patraña que nos deshona? Su pretendida neutralidad, ¿qué otra cosa es, en el fondo, sino el amparo otorgado a esa innoble mentira, sarcasmo de la libertad pública y afrenta del honor nacional?

Y he ahí por dónde esos que parecen renunciar simplemente a su derecho, son los que nos imponen el yugo. En la insoluble solidaridad política todos llevamos la pena de su culpa. La sinceridad es como el Cristo: quien no está con él, contra él está. En la contienda entre la verdad y la mentira, la neutralidad es un delito. Los que abdican su derecho, roban el ajeno. Para que la justicia triunfara, bastaría que la gran masa de los indiferentes tomara partido, no por la Democracia, no por la República, sino por la sinceridad y la verdad.

¿Qué pasaría entonces? Que los Gobiernos restaurados perderían siempre las elecciones. Amañadas, las perderían por deudas; sinceras, por impopulares. De donde se infiere que esos que abdican, esos que renuncian, esos que se abstienen, los descreídos, los desaleccionados, los indiferentes, los que se ocultan, los que se anulan, constituyen la base firmísima en que lo existente se sustenta.

Alfredo CALDERÓN

Muy importante

Se convoca para esta noche, a las nueve, en la secretaría número 32, a todos los delegados socialistas de distrito. La naturaleza del asunto que hay que comunicarse hace imprescindible su presencia.

La entereza de Maura

Como saben nuestros lectores, el general Aguilera dijo cosas graves en la carta que dirigió, e hizo pública, al Sr. García Prieto, separándose del grupo político de que éste es jefe.

Sin embargo, dicho militar continúa siendo capitán general de Madrid.

No obstante ser presidente del Consejo de ministros D. Antonio Maura.

Que, según cuentan los suyos y algunos bohos más, es todo un carácter.

¡Ah! Si en vez de tratarse de un general se tratase de un soldado o de un cabo, D. Antonio habría sido severo y hasta cruel.

Pero tratándose de gente galoneada ya es otra cosa.

A esa, más que mandarla, la obedece.

Sembrando vientos

Las autoridades de Barcelona—claro está que las militares, porque esas son las que ahora mandan allí—siguen encarcelando a trabajadores por el solo hecho de cobrar cotas a sus compañeros de Sociedad.

El crimen, como pueden apreciar cuantos nos leen, es horrendo.

No sabemos si a dichos obreros se les formará proceso y si serán juzgados por un Consejo de guerra.

De lo que no tenemos duda es de que tales prisiones engendrarán odio en los trabajadores barceloneses.

Y de que esos odios proyectarán con el tiempo sus naturales efectos.

LA LUCHA ELECTORAL

Dos manifiestos

Al pueblo de Madrid.

La candidatura que recomendamos a nuestros correligionarios y convecinos significa una protesta y una reivindicación: protesta contra la existencia de poderes irresponsables, ilegales, anticonstitucionales, que gobiernan al margen del Gobierno, se imponen en la sombra, destruyen y no traen Ministerios, disuelven Cortes y hasta arrojan de las provincias y facturan para Madrid gobernadores civiles y jefes de policía.

Y reivindica esta candidatura la soberanía del pueblo, la supremacía del Poder civil y el ejercicio libre de todos los poderes, sin que obren violentados por la fuerza, y sólo hipocrita y aparentemente por sí mismos, gracias a la fianza personal que prestan gobernantes dos veces responsables: una, por la Constitución; otra vez, para disimular ante el mundo la abyección de soportar cobardemente una dictadura acéfala, amorfa, que no responde de sus actos, que niega su ingerencia en la política, y que asume en realidad todos los poderes.

Desde el 1 de junio de 1917 vive España perturbada. Se pudo hacer aquel día una revolución al grito de «Justicia! Y, por lo que se analiza en pocas palabras, lo que pudo ser revolución salvadora quedó en perturbación estéril.

El día 1 de junio de 1919—a los dos años—el pueblo español, si honradamente le pidiera su opinión el Poder público, y si pudiera darla libremente, y no en suspenso las garantías constitucionales, sometida la prensa a la previa censura y además en estado de guerra la provincia de Barcelona, el pueblo español votaría por la revolución; que desde arriba preconiza el Sr. Maura, y en contra de la perturbación en que desde el 1.º de junio de 1917 vivimos; por el ejército nacional, que es el pueblo armado para defender la libertad y garantizar el orden material, sin perturbar el jurídico, y en contra del militarismo; por la libertad y la democracia, y en contra de la oligarquía y del sindicalismo militar.

He ahí, convecinos y correligionarios, lo que significa nuestra candidatura, compuesta por los prestigiosos nombres siguientes: Pablo Iglesias Posse, Rafael Salillas Panzano, Julián Besteiro Fernández, Roberto Castrovido Sanz, Miguel Morayta Serrano y Luis Zulueta Escolano.

Respecto de Madrid, en las Cortes, en Atenas, en periódicos, han demostrado nuestros candidatos su amor a este pueblo y su criterio en lo que a la vida municipal concierne.

Y respecto de España, quieren que no sea una excepción en Europa, después de la guerra, por ser gobernada por el único Sindicato esencialmente ilegal y contrario a la naturaleza del ejército y a personalidad jurídica del Estado, sino que anhelen que sea una verdadera y efectiva democracia, abierta a todos los avances del espíritu moderno y a todas las fecundas transformaciones políticas y sociales.

Madrid, 21 de mayo de 1919.—La Federación republicana, el Partido reformista y el Partido Socialista.

A los dependientes de comercio.

Compañeros: Recordad que sois ciudadanos vuestros, los trabajadores del mostrador, del almacén y de la oficina. Y que sois ciudadanos, no en el sentido restringido y presciso que dan a esta palabra santa los reaccionarios que falsan el espíritu nacional y ocupan el Poder actualmente para vergüenza del país y contra la voluntad de los españoles dignos, voluntad cuya expresión está impedida por el sabido del militarismo, el lápiz del censor y el ejercicio abusivo y tiránico de todos los poderes de coacción.

Recordad que a los hombres que gobiernan y que esperan del plebiscito electoral, hecho en condiciones bochornosas, la ratificación parlamentaria de su mandato, debéis, no sólo humillaciones como ciudadanos, sino atentados también a vuestros derechos como trabajadores organizados.

Esta Gobierno consistente que el jefe de policía diga a los agentes de orden público que no ayuden a los dependientes que denuncian a los infractores de la ley del Descanso dominical y de la Jornada mercantil.

El actual ministro de la Gobernación ha publicado una real orden desvirtuando por una hora la de apertura y cierre de los establecimientos, determinación que sólo puede ser adoptada por la Junta local de Reformas Sociales, y en modo alguno, legalmente, por el ministro. ¡Una transgresión más de la ley, con el fin de captar voluntades patronales y sumar votos, hecha por estos hombres sin escrúpulos!

El actual ministro de Hacienda—¡Cierva, nombre que es como una evocación de las más crueles e infames persecuciones contra el derecho y la democracia!—ha concedido un crédito de 400.000 pesetas, cérito que se convertirá, seguramente, en regalo espléndido a los comerciantes madrileños, cuya codicia sordida y criminal fue recientemente castigada por la justicia del pueblo, que, clemente siempre y generoso, se contentó con des-

truir una ínfima parte de lo que se le roba a él todos los días.

Sin embargo, vuestros patronos, agraecidos al Gobierno, os dirán que votéis la candidatura monárquica; pero vosotros tendréis en cuenta que los intereses de vuestros patronos no son vuestros mismos intereses. Si el Gobierno ha pasado por encima de las leyes que os favorecen a vosotros para hacer que las favorezcan a ellos, lo lógico es que sean ellos, y no vosotros, quienes den sus votos a los candidatos encasillados por Madrid.

Es vuestro deber, como trabajadores, como ciudadanos y como hombres, votar la candidatura de las izquierdas. En estos momentos, las fuerzas reidoras del país—el militarismo, el clericalismo, el caciquismo, el monarquismo—juegan su última carta para apoderarse hasta de los últimos y míseros restos que quedaban de soberanía nacional. ¡Qué tremenda responsabilidad de conciencia, no ya solamente para los que cometan el nefando crimen de lesa patria de dar su voto al maurismo, sino hasta para aquellos que nieguen su brazo a la lucha, y su cooperación al triunfo de las izquierdas!

La bofetada que una mano irresponsable dió al pueblo, dejó a éste como petrificado. Confunden la sorpresa que causó aquella audacia con la impotencia y con la muerte. ¡Demostráremos que están equivocados! ¡Que las elecciones de 1919 sean como una resurrección!—La Comisión electoral.

Los mítines de anoche

En el Ideal Político.

Con una concurrencia extraordinaria, pues el amplio local del Ideal Político era pequeño para albergar a los varios millares de concurrentes al acto de la presentación de los candidatos en el distrito de Buenavista, se celebró anoche el mitin anunciado.

Presidió Del Coso, que dio cuenta del objeto del mitin.

Nuestros candidatos dijo—no necesitan presentación, porque son favorablemente conocidos en toda España y algunos en toda Europa; porque, hombres de ciencia, han sabido ponerse al nivel de los sabios.

Nuestros adversarios con lagezina representación de la holganza, de la mollicie.

A los nuestros debe votar todo trabajador, todo oprimido. Cumplid, pues, vuestro deber.

En primer lugar habló García Verdú, por la Juventud reformista.

Empezó diciendo que no venía a propagar una candidatura, sino a defender unos ideales.

Venimos a pedir el cambio del régimen envilecedor, que caracterizó al español como un propulsor de la inercia, de la ignorancia y de la desigualdad de clases. Queremos que toméis parte en la vida política para que logréis establecer la igualdad en la vida económica.

Trazó en grandes pinceladas elocuentes siluetas de los candidatos de izquierdas. Le siguió en el uso de la palabra D. Pedro Lázaro.

Es preciso confirmar nuestra fe republicana y nuestro ideal socialista, y con ellos el «Maura no» y el «Cierva, menos» frente al «Maura sí» y el «Cierva, también», que pretenden imponernos por todos los medios descabados de suspensión de garantías, esclavo de esclavitud que tenemos el deber de romper.

En estos momentos jugamos, no sólo nuestra vida, sino la libertad que nuestros antepasados conquistaron a costa de tanta sangre, y jugamos el porvenir de nuestros hijos.

Las elecciones son tentativas de confirmación de ideas. Las nuestras, con todo su hermoso altruismo, o las contrarias, con todo su séquito de injusticias y de desigualdades.

Ocupó después la tribuna Manuel Torres, que empezó dirigiéndose a los empleados, industriales y comerciantes de la barriada, a fin de decirles una vez más que libertad es orden, es respeto, es bienestar, mientras que reacción es atropello, es desorden económico, es privilegio de unos pocos.

«Yo quisiera que esas cosas a las que yo me dirijo pensarán sobre esto de hoy el día de las elecciones».

Ved lo que la fuerza reaccionaria y militarista dice y repite: «orden, orden». El año pasado era moda la *Canción del soldado*; hoy, es el tango del orden».

Señaló el contraste que en este distrito de Buenavista se ve entre los grandes palacios de la aristocracia y las casas humildes y chozas de los tejares.

Contra esta orden vamos nosotros, y si esta es el orden que ellos preconizan, tranquilos nos podemos declarar profesionales del desorden.

Acabó insistiendo en la necesidad que tiene la clase media de votar consciente y libremente.

Por la Agrupación Socialista habló a continuación Torralva Beci.

Empezó diciendo que esta lucha electoral será para los socialistas la más obligadamente encarnizada.

En España la lucha es aún política, mientras que en el resto del mundo es lu-

cha social: de izquierdas burguesas contra izquierdas proletarias.
En nombre del orden, de la justicia, de la libertad, tenemos el derecho de pedir apoyo al pueblo contra los explotadores del llamado orden burgués, que es el imperio de una oligarquía bien avenida con sus fueros y privilegios.

Hay que triunfar, porque, en otro caso, pasaría por verdad la gran mentira de que España es reaccionaria, es manista.

Lo que ocurre es que en cuarenta años de Restauración se ha impedido avanzar, estrujando el alma nacional, castrándola.

No olvidéis que gobernando estos hombres hubo un movimiento revolucionario que se quedó a mitad de camino.

Diez años desde entonces hemos vivido dejándonos gobernar por falsos demócratas.

En la lucha del domingo vamos juntos a ver si España es España, a demostrar a los ministros de 1909 y 1917 que es una temeridad y un fraude, contra el que habrá que tomar venganzas.

Pero no bastará el triunfo electoral; hay que ir más allá y acabar, no con los gobernantes, sino con quien está sobre ellos.

Y con otra misión nos queda que realizar. Dice la noticia de Loglatera que por unanimidad carpinteros y ensambladores han tomado el acuerdo de no trabajar en los barcos que lleven tropas a Rusia para luchar contra aquellos revolucionarios, que son hermanos nuestros.

Algo así habrá que prepararse a hacer aquí.

Habló seguidamente Eugenio Moriones, republicano.

Se ocupó del mitin maurista, diciendo que en labios de sus oradores se profanó el sentimiento de la patria.

No tienen derecho a hablar de orden los que se subvierten con su sola presencia, y así está el mapa de España lleno de lutos sangrientos levantados por ellos.

No pueden llamarse patriotas los santos de la neutralidad germanofílica, que ha sido una neutralidad de cobardía, de impotencia.

Al hablar de que hay que afrontar la batalla que quiere plantear una parte del ejército, el delegado de la autoridad interrumpió.

Como federal, habló después D. Pedro Rico.

Recordó que hace poco más de un año este distrito sacó triunfante la candidatura de las izquierdas.

Continuó—dijo—la obra revolucionaria empezada hace dos años.

Cada episodio de la política posterior al 1.º de junio de 1917 es una página del libro de la revolución.

No son sólo los socialistas y republicanos los que deben votar esta candidatura, son también los que simplemente se sientan liberales.

Frente a nosotros está todo el espíritu atávico de la Monarquía caduca, la que sacrificó sangre generosa del pueblo en guerras injustas.

Esa Monarquía pasó una noche amarga, en que pensó dejaros en paz, abandonando nuestro suelo, y en junta de rabinos dio por acabado el pacto de El Pardo y el tarro de los partidos.

Al fin de un año se nau rescató los juegos viejos, mediante un golpe de Estado.

Para los militares liberales, todo nuestro respeto; pero para los que quieren convertir en casta privilegiada, para los que pisen el Poder civil, contra esos vamos francamente.

No creáis, empleadas, en adulaciones por aumentos de sueldos, ni los militares a quienes se ofrecen indemnizaciones, saqueando las arcas del Estado.

El comerciante que vote al Gobierno no es un demócrata porque tiene por Dios a Mercurio, que si existiera sería un quinquenario.

Vamos a luchar contra el Gobierno sangriento, contra el Gobierno que pone el manto frente al Derecho y contra el que está encima de todos ellos.

El Sr. Morayta habló brevemente.

Y ocultan dicho los oradores que me han precedido lo que significa esta candidatura.

Dijo que en Madrid saldrá a votar la gente de dinero asustada por lo que pasa en toda Europa.

Desconfiad—dijo—de los incautos o de los malleticos que os aconsejan eliminar nombres de la candidatura: esos son dealers a la idea de izquierda.

Habló a continuación el Sr. Zulueta.

Se ocupó eficientemente de las dificultades con que luchan los pobres para dar a sus hijos la cultura indispensable en la vida moderna.

Queremos escuelas; muchas escuelas modernas, que no sean locales tristes, sino jardines y talleres donde se forjan hombres útiles para la sociedad que puedan alentar las santas repelidas y formar la vanguardia del porvenir.

Recordó los momentos en que parecía la fuerza de las armas la triunfadora sobre la de las ideas de la democracia y del socialismo.

Momentos hubo en que parecía arrollado todo el ideal grande. Qué días, qué meses tan tristes! Pero cuando la libertad parecía avasallada por los políticos y los generales, se levantó el pueblo y formó la muralla de carne, el grito memorable de «No pasaran!» Y no pasaron.

caro, inculca con una especie de huelga de vainas de espadas envasadas.

Racordó a Ferrer, glorioso como pedagogo, y declaró que el programa de la Escuela Moderna es lo único que no ha fracasado en esta guerra.

Trajo a la memoria el asesinato del carterito Clemente García.

Se va a dar a los comerciantes una indemnización que patentiza la conducta de los gremios, que no han tenido un grito de protesta en defensa del padre de un comerciante, dueño de la tienda llamada Covadonga, muerdo por los que el Estado armó para seguridad de los hombres honrados, de los hombres del orden.

Se mostró optimista, cualquiera que sea el resultado de las elecciones, si nos mantenemos unidos socialistas, reformistas y republicanos; cuando amamos la libertad y la supremacía del Poder civil.

El Sr. Salillas empezó diciendo que se guiría siendo propagandista de los mauristas, puesto que se dispuso a leer los papellitos que las catequistas reparten en las iglesias.

Ojalá, porque es como una ficha dactilográfica de los autores. En una de ellas se dice que votar nuestra candidatura es votar a los que asaltaron las tiendas en el mes de febrero.

¿Aludese a los votantes o a nosotros? Esto es una muestra de picardía. En este país se enseña a mentir a los que se dicen caballeros.

Caballero es el que no miente. Caballero era un preso que al hacer el padrón municipal un año en la cárcel y preguntarle la profesión contestó: «Ladron.»

Y fué en vano que se quisiera sacar de tal defenición. A fuer de sincero, hubo que ponerle en la casilla correspondiente la palabra ladrón.

Si tal sinceridad tuvieran muchos hombres de esos que se llaman de orden, de esos que quieren defender el orden jurídico y económico actual, ¡cuántos ladrones figurarían en los censos de población!

Con el testimonio de Sánchez de Toca, afirma que en España todos las apariencias de progreso son rotulos de fachada nada más.

Y en estas hojas, que son la mentira, se dice: «Señoras, recomendar la candidatura de derechas, que son la moralidad, justicia, Gobierno.»

Tres rotulos de fachada sin contenido real, y en demostración de ello cito varios casos típicos contradictorios de tal afirmación.

Con un caso de error judicial, que impresionó hondamente al auditorio, puso de manifiesto como no se respeta por la justicia ni la libertad de los hombres ni las leyes de la patria por los errores de que son víctimas.

Con un caso de error judicial, que impresionó hondamente al auditorio, puso de manifiesto como no se respeta por la justicia ni la libertad de los hombres ni las leyes de la patria por los errores de que son víctimas.

Esto, junto a la indemnización ofrecida por Cierva a los comerciantes en vísperas de unas elecciones, es la injusticia más palpable.

Ya que en estas hojas se me llama asaltador de tiendas, tengo que decir cómo restablezco el orden.

En 1917, siendo yo director de la Cárcel, se sublevaron los presos con razón. Acudí a mí, llegué a la prisión, me puse en el Centro de vigilancia en momentos de desorden. Al presentarse el oficial y decirme «¿qué hago?», le contesté: «Sin valuar y retirarse.»

Hicis salir a los presos, les hablé al corazón, les aconsejé que se retiraran, y en cinco minutos se encerraron todos, sin que tuviera que intervenir toda la policía de Madrid y un escuadrón llevado allí.

Así se restablece el orden. Los presos me llaman padre, porque yo castigo con dolor de corazón, porque no soy verdugo.

Esto quiere decir que hay una fuerza por encima de todos: la fuerza moral.

Con estos antecedentes, preguntaría yo a los que reportan estas noticias: ¿por qué me llamáis a mí asaltante de tiendas?

«¿Está o no bien justificado que os pidamos el voto?»

Si entendáis que este viejo luchador todavía puede seguir luchando, votad siempre la candidatura de las izquierdas.

Cerca de la que y media se levantó a hablar el conreligionario Besteiro, por lo que hubió una pausa muy breve.

Manifestó que los militares pretenden establecer una clase de privilegio imposible.

Expuso cómo se perturbó a los jóvenes de la clase media, ofreciéndoles en el ejército grandes desenvolvimientos, y se llevó a España a la guerra para existir en Marruecos todas las inmoralidades, y para borrarlos se ofreció y se dieron recompensas, y se trajó a Cierva para dictar las reformas militares, sin beneficio ninguno para la defensa nacional, y se ha llegado a tener 400 generales, y duplicar en las reservas los antiguos soldados de activo.

Y por ser esto un escándalo, las Cortes anteriores no se atrevieron a aprobar los presupuestos, y se rebelan de nuevo y traen a Alazra y Cierva para dar apariencia de legalidad a ese crimen.

Este es el significado de esta línea: «Magnánim en recordar a Rusia en esas hojas, por qué la Monarquía sigue enarrada en salvaje la hostia civil, esa provocará más rápidamente la revolución social, y el proletariado se declarará belchevique.»

Y en esta obra irán juntos obreros y clase media, que tienen intereses morales y materiales.

Preguntó si es posible que a toda Madrid le diera una mes de derechas de ricos malchichores.

Afirmó que la guerra de Marruecos sostiene el egoísmo de los gobernantes con la sangre de los proletarios.

El momento actual es puramente político; pero después hay que seguir la lucha por la libertad.

Con este programa os pedimos vuestro voto, si creéis que le merecéis.

Acabó el mitin a las dos menos cuarto de la madrugada en tres grandes ovaciones y vivas a los candidatos de las izquierdas.

clase trabajadora en contra del maurismo, que representa la burguesía reaccionaria.

Terminó aconsejando que voten la candidatura del compañero Grediaga, y que perseveren en la labor que han emprendido para la transformación del Estado.

Hablaron después elocuentemente Mariano Casado, Saturnino Blanco, María Toño, Flor Murillo, Peñaña, Jiménez y el candidato, compañero Emilio Grediaga.

Todos ellos pronunciaron frases de condenación para la candidatura monárquica, y aconsejaron que se luche para liberar a España.

Fueron aplaudidos.

Mitin de dependientes

Se convocó a toda la dependencia mercantil a un gran mitin, que se celebrará en el teatro de la Casa del Pueblo (Gravina, 15), hoy, miércoles, a las diez de la noche, para prestar contra el incumplimiento de la ley de la Jornada mercantil.

Hablarán, entre otros oradores, Santiago Pérez, José Rives Moyano, Luis Zulueta, Roberto Castrovido y Julián Besteiro. ¡Dependientes, no faltéis!

Otros mitines

En la calle de Atocha.

Organizado por el Juventud de las izquierdas del distrito del Congreso se celebrará un mitin de propaganda electoral, hoy, miércoles, a las diez de la noche, en el Centro Republicano, Atocha, 68.

Tomarán parte en él varios compañeros de esta Juventud, los Sres. Salazar, Rico y otros oradores.

En las Ventas.

Hoy, miércoles, a las diez de la noche, se celebrará en el merendero de «La Martiña», situado en las Ventas del Espíritu Santo, un mitin de propaganda electoral.

En la Casa del Pueblo.

Organizado por el Grupo Socialista de jóvenes panaderos y simitares, con la cooperación de las Juntas directivas del distrito, se celebrará mañana, jueves, a las cuatro y media de la tarde, un mitin de propaganda electoral en el teatro de la Casa del Pueblo; tomarán parte como oradores los Sres. D. Pedro Rico, D. Roberto Castrovido, D. Rafael Salillas y nuestros compañeros Julián Besteiro y Pablo Iglesias.

Obreros panaderos, trabajadores todos, acudid a este mitin, pues es necesario demostrar nuestro entusiasmo para vencer el domingo al maurismo!

En la Guindalera.

Mañana, jueves, a las diez de la noche, gran mitin electoral en el Casino de la Guindalera, Pilar, número 61, en el que harán uso de la palabra Manuel Torres, de la Juventud radical; Pedro Rico; Manuel Besteiro, de la Agrupación Socialista Marfiliana; Eduardo Castelón, y los candidatos Zulueta, Salillas y nuestro compañero Besteiro.

En Pueblo Nuevo.

Mañana, jueves, a las cuatro y media de la tarde, se celebrará un mitin de propaganda electoral, organizado por la Juventud Socialista, en Pueblo Nuevo, en el local del Círculo de las Izquierdas.

Tomarán parte en él los jóvenes socialistas González Saez, Alvarez Urbasa, Tiberio Pico, Manuel Ferrero, José Quijano y Eduardo Torralva Bedi.

Convocatoria

El Comité de la Agrupación Socialista del Puesto de Valdecañas convoca a todos los que gustan de votar socialista por el distrito de Valdecañas, a las elecciones para el distrito de Alcalá, para que pasen por el Centro electoral, Calle de María Benita, número 7, para dadas las instrucciones, mañana, jueves, de nueve a doce de la noche.

Los panaderos

Se pone en conocimiento de todos los afiliados y de aquellos del distrito que quieran trabajar en las elecciones del día 1.º por la candidatura de las izquierdas, se pasen por la secretaria número 2 de la Casa del Pueblo, todas las tardes, de cinco a ocho, para recibir instrucciones.

La lucha en provincias

YECLA.—El representante de la Agrupación Socialista de Jamilla, Diego Abellán, y el que suscribe, por la de Yecla, hemos tenido el gusto de recorrer el distrito por el que se presenta nuestro correligionario y amigo Luis Araquistáin Quedado.

En todos los pueblos nos recibieron con cariño, dejándonos impresiones tan gratísimas que nos obligaron a volver de nuevo; queremos agradecer este cariño que en todo momento nos ha acompañado.

El pueblo de nuestro adversario, Llovera, suena a llanto. En cambio, Araquistáin, aparte de los pueblos de Yecla y Jamilla, donde es casi seguro el triunfo, en Blanca, Ubeda, Villanueva, Abanilla y Tortuna se engorran a los honrados vecinos en nombrarle y tenerle por representante en Cortes.

Y a propósito de Tortuna. El alcalde de este digno pueblo no es el llamado a ocupar la administración del mismo, puesto que para él las arcas municipales sirven para hacer préstamos a los suyos, sin poder precisarse qué condiciones (palabras textuales de honorables fortaneros). Y no es esto sólo, si no que en estos últimos días se ha hecho una criminal tía de arbolos propiedad de los enemigos, una política de ese escudero de Llovera, que tiene indignado a casi todo el vecindario.

No es lamentable que esto siga sucediendo. Eco mismo peón monárquico ya tiene en la Sierra una cuadrilla de escopeteros, con su caballería a la cabeza, para impedir que nadie vaya a hablar con los serranos.

Y en Rio, una serie de atropellos que da lugar a relámpagos.

Se podrá evitar esto algún día? En Yecla y Jamilla se celebraron el domingo dos mitines de propaganda electoral por las Juntas Socialistas, preparación de otros que el jueves próximo se llevarán a cabo en ambas poblaciones.

En los pueblos se hallan animadísimos, confiando en el triunfo de nuestro querido amigo Araquistáin.—Antonio González.

confiando en el triunfo de nuestro querido amigo Araquistáin.—Antonio González.

TERON.—La Comisión electoral, integrada por elementos de la Agrupación Socialista, ha organizado una campaña de agitación, celebrándose mitines en Caracrosa, Villado, Urbión y Los Valles.

En todos ellos tomarán parte significativa dos compañeros de esta localidad.

Entre los electores se nota gran entusiasmo, por lo que se da por descontado el triunfo de nuestro correligionario Andrés Saborit y D. Melquíades Alvarez.—Varela.

HERENCIA.—El sábado anterior se ha verificado un mitin de propaganda electoral en el Centro obrero de este pueblo. Hablaron Félix Sánchez, Agustín Diez y Mariano García.

Combatieron la candidatura monárquica que quiere luchar por el distrito de Alcázar, recomendando a todos que voten la candidatura de las izquierdas.

En todo el distrito hay gran entusiasmo. Se hizo constar nuestra protesta por los sucesos ocurridos en Conseguera, de los que fueron culpables los elementos conservadores, que desde hacía tiempo venían preparando unos atentados contra los socialistas.—C.

FUENTE DEL ARCO.—Se ha verificado un importante mitin de propaganda electoral.

El mitin empezó a las diez de la noche, con un número considerable de ciudadanos, que estaban muy entusiasmados y dispuestos a votar al compañero Núñez Tomás.

Fuó presidido por el compañero concejal socialista Eduardo Rubio, el cual empezó demostrando su sana política realizada en el Ayuntamiento en favor de los desaharrados y dando la batalla a los de arriba.

A continuación hizo uso de la palabra el compañero de la Juventud Socialista granjeña, Martiniano Santiago, el cual empezó haciendo un llamamiento a la juventud de este pueblo para que acuda a la Asociación, luchando, política y económicamente, para derrocar este Gobierno de Maera, Cierva y su representante, y prestar todos un decidido apoyo al diputado socialista.

Después del mitin quedó casi consolidada la Juventud en este pueblo.

Seguidamente se levantó a hablar el compañero Herrera, de Granja, que hizo una crítica de la falsa política de nuestros gobernantes.

El compañero Vargas, de Azuaga, dirigió la palabra, haciendo un parangón entre el candidato monárquico y Núñez Tomás, pues mientras él representa la reacción, el caciquismo y la senectud, el otro representa la libertad, el trabajo y la juventud, y todos debemos votar a aquellos que defiendan nuestros derechos y nuestros intereses.

A continuación habló el compañero Herencia, de Azuaga, que excitó al pueblo a votar por la candidatura socialista.

Después hizo uso de la palabra el compañero Sebastián Sánchez, representante de los trabajadores de Granja en la Asamblea de Mérida, y empezó diciendo que si no se engrosaban la Agrupación difícilmente encontrarían el terreno abonado para que las bases de trabajo surtieran el efecto deseado; después excitó a los trabajadores a votar la candidatura socialista.

Hizo el resumen del mitin el compañero Ramírez, que en un discurso vigoroso demostró las ventajas del Socialismo, poniendo como ejemplo al pueblo de Azuaga, donde diariamente hacen los obreros peticiones para obtener mejoras en sus derechos; y todavía está por primera vez que la fuerza haya presentado oposición al candidato socialista, que defenderá al pueblo con todo su vigor y su fuerza.—Santiago.

ALMERÍA.—La Agrupación Socialista ha publicado un manifiesto protestando contra la proclamación de diputados por el artículo 29. El domingo se celebrará un mitin en el teatro de Apolo, al que asistirán delegados de los pueblos de la provincia.

VALDESOTO.—En este pueblo del Corcello de Sierra (Asturias) se ha verificado un importante mitin de propaganda electoral, tomando parte en el mismo Fernando Martínez, por los reformistas; Lazaro García, por los jóvenes socialistas de Langreo, y Andrés Saborit, como candidato.

Los tres compañeros hicieron ver la necesidad de que salga triunfante la candidatura de las izquierdas, único modo de dar la batalla a la reacción.

El compañero Saborit alentó a los jóvenes a que fänden una Juventud Socialista, si de veras quieren trabajar por su redención económica y política.

Con breves palabras del compañero Hilgito Carga, que presidió, dióse por terminado el mitin.—C.

LA VEGA.—La lucha electoral en el Concejo de San Martín del Rey Aurelio habrá de ser de las más reñidas.

La candidatura derecha, formada por el maurista Sr. Aza y el banquero conservador Sr. Herrero, será derrotada, a pesar de las coacciones que algunos capataces están realizando.

Los micerios han desunido la agrupación y no se prestarán a facilitar el triunfo del usurjero. Por otro parte, nos consta que no todos los capataces se prestan a las maniobras de los Sres. Aza y Herrero, convencidos de que su deber es el de trabajar por el triunfo de la candidatura izquierdista.

En donde la coacción reaccionaria se manifiesta más descaradamente es en el grupo minero «María Luisa», en donde unos cuantos empleados se dedican a proclamar injurias contra el compañero Saborit y contra el Partido Socialista. Ahora bien, ni con coacciones, ni con atropellos, ni con burdas maniobras, lograrán esos lacayos derrotar al candidato socialista.

Todo obrero consciente deberá votar íntegramente la candidatura de las izquierdas, a luchar, compañeros, el día 1.º de junio.—Vila.

MURCIA.—Aumenta la actividad electoral en toda la provincia, y los candidatos recorren los distritos haciendo preparativos y propaganda de sus candidaturas.

La lucha adquiere interés enorme, como no hay tenido las candidaturas electorales desde hace mucho tiempo.

La atención se reconcentra en los distritos de Cartagena, Yecla y Murcia. En

Cartagena parece que gana terreno la candidatura de coalición de las izquierdas. A juzgar por los votos que obtuvo en otras elecciones, y por el favorable ambiente de ahora, el triunfo de la misma parece indudable.

Se ejerce presión para derrotar al candidato agrario D. Juan Velasco. Esta goza de gran popularidad, y cuenta con simpatías e importantes fuerzas de la fuerza. Pero los propietarios de tierras recorren aquella, amenazando a los colonos con la expulsión, si no votan la candidatura clericalista.

Se comenta mucho la actitud del conde de Romanones, porque éste, a pesar de aparecer en Madrid francamente hostil al Gobierno, y de haber declarado facciosas las próximas Cortes, sostiene en toda la provincia el pacto con Cierva para obtener dos actas.

Llama la atención, sobre todo, la insistencia con que se ordena a los romanonistas de Lores que voten la candidatura de los amigos del ministro de Hacienda.

Los republicanos se muestran satisfechos por haber impedido que el señor Cierva fuese proclamado diputado por Muña en virtud del artículo 29, como venía sucediendo desde hace muchos años.

Los conservadores de este distrito se hallan desorientados. Dicen que han perdido la noción de las tácticas electorales, y que el abrir ahora los colegios les perturba enormemente.—C.

CARAVACA.—El día 25 del actual llegó a esta población el compañero Lucio Martínez Gil, celebrándose un importante mitin de propaganda electoral.

Asistieron unas 5.000 personas. Explicó acertadamente el Programa Socialista, y podemos afirmar que la mayoría de los obreros de este pueblo votarán a nuestro compañero Lucio Martínez.—García.

TORREDONJIMENO.—El lunes se celebró en el teatro Salón Clásico un mitin de propaganda electoral.

La concurrencia era enorme. Hicieron uso de la palabra varios compañeros, entre ellos un representante de los federales, y finalmente, el candidato socialista, compañero Ramón Llamoneda, que expuso ampliamente el ideal socialista y la posición de nuestro Partido ante los problemas nacionales y los que preocupan al mundo entero.

Durante las dos horas que empleó en su discurso, el público, en que andaban elementos ajenos a nuestro Partido, subrayó con aplausos las ideas expuestas.

Se da como seguro en Torredonjimeno el triunfo del candidato socialista.—C.

Trabajadores: Pocos días faltan para que en las urnas se fabrique la mayoría clerical y militarista que ansia conseguir el régimen. No luchar, ser abstencionista, pelear con tibieza, es favorecer a los enemigos, a los que han disuelto este Parlamento para evitarse la fiscalización que en él hubieran hecho los diputados del pueblo.

Quienes por ansias de emplear otros procedimientos menos blandos que la papeleta electoral hablan contra los que llamamos un poco—nada más que un poco—en la garantía de la inmundidad parlamentaria y en la resonancia de su tribuna, lejos de ser más radicales, más avanzados, hacen grave daño a la causa de la Democracia Social.

¡Todos contra los hombres de 1909! ¡Todos contra los aliados suyos, de 1917!

¿Nos echan de Marruecos?

Romanones salió vencedor de Madrid a hablar con Wilson y volvió derrotado y maltrecho después de escuchar, sin comprender, lo que el presidente americano le dijo.

Pero Romanones habló además con Clemenceau, y la conversación giró, desde luego, alrededor de Marruecos, que es el eje de nuestra política internacional.

De la casa larga y estricada del conde de todo el mundo dedujo que las conversaciones no habían servido para nada que nos pudiera ser grato.

Al poco comenzaba la campaña militar en nuestra zona, campaña que dirige el joven Beresgór y que está muy lejos de constituir una serie ininterrumpida de éxitos.

Pero *Le Journal*, cuya ofiosidad es notoria, publica un artículo inquietante, en el que se examina la necesidad de que se haga la unificación nacional de Marruecos bajo la bandera francesa.

Es una forma elegante de decirnos que tomemos la puerta y abandonemos lo que con cierto énfasis llama el articulista nuestro protectorado.

«Semejante situación no puede perdurar—dice *Le Journal*—la zona española debe volver a nosotros. Ella constituye para nuestros vecinos una carga demasiado pesada, y para nosotros un peligro permanente. Hace algunas semanas que vino el conde de Romanones a París con la idea de llegar a un convenio que nos hiciera retroceder en ciertas condiciones los derechos que habíamos acordado a España en 1906 y 1913, y que pudiese conducir a una fórmula que diera satisfacción a ambos países. Volvió a Madrid el conde de Romanones, un poco disgustado, sin haberlo conseguido. ¿Por qué? Algún día lo sabremos.»

No creáis que Francia aspire a adueñarse de nuestra zona, porque dudamos mucho que ello pueda convenirle.

Además, esta solución del problema marroquí no sería tan fácil de realizar, dada la gran importancia que los distritos capitalistas han tejido sobre lo que ahora denominamos (X).

Nuestra actitud sigue siendo clara: Si Marruecos ha de ser la tumba del pueblo y de la Hacienda españolas, debe abandonarse.

¡Resumamos como pensamos siempre,

resumamos como pensamos siempre,

resumamos como pensamos siempre,

resumamos como pensamos siempre,

resumamos como pensamos siempre,

resumamos como pensamos siempre,

EL SOCIALISMO

Las primeras sociedades fueron agrupaciones familiares, en las cuales existían lazos perfectamente determinados de un pequeño Estado.

El padre (pater familias romano) tenía derecho de vida y muerte sobre sus hijos no emancipados, sobre los esclavos y sus bienes, etc.

La familia, la clase, la gentilidad, la patria son los patrones de la sociedad política; el jefe es imagen del padre; el pueblo, la de los hijos. Es necesario estar prevenido sobre las afirmaciones de que la sociedad política es continuidad o desarrollo de la familia, porque, como dice en su trabajo el Sr. Pl y Margall, La ciudad, ventilando este asunto con la brevedad que le caracteriza, conduciría inevitablemente al despotismo. O en términos más claros, como dice Grocio, los poderes políticos no se han establecido en beneficio de los gobernados porque han existido hechos que lo contradicen, como la existencia de la esclavitud.

Aunque Rousseau no admitió esta conclusión por parecer extravagante, porque no la creía cierta como la de Hobbes, que opinaba que la especie humana está dividida en rebanes cuyos jefes respectivos los guardan y los cuidan para devolverlos, hay que tener en cuenta que, prácticamente, descendiendo al terreno de los hechos, muchísimas veces en la historia o refiriéndonos a España, hasta hace muy poco los príncipes consideraban a sus reinos como una finca o una higuera, que, al morir, la dividían entre sus descendientes, y a sus súbditos como meros siervos de la felicidad del monarca.

Existió la ley del más fuerte; pero que, cuando contrario al escritor japonés Kato, no fué acompañada del Derecho. Existió un pacto por el cual se asociaron los hombres?

Para resolver esta difícilísima cuestión sin atenernos a fobias ni a fobias hay que admitir que los hombres llegaron al punto en que los obstáculos opuestos a su conservación superaron a las fuerzas de sus individuos, y, por lo tanto, haciéndose insostenible este estado de aislamiento por haber el peligro de perecer el linaje humano, se reunieron e hicieron un pacto (Rousseau) que fué encomendado a la fuerza para su mejor guarda (Hobbes).

Pero, ¿cómo estar asociados y ser libres?

Juan Jacobo Rousseau lo resolvió de esta manera: «Encontrar una fórmula de asociación que defienda y proteja con la fuerza resultante de todas las fuerzas comunes la persona y los bienes de cada asociado, y por lo cual cada uno, unido a todos, se obedezca a sí propio, quedando tan libre como antes y practicando el principio del panteísmo alemán Kant «obra con arreglo a principios que valieran sean erigidos en ley general para tí y para los demás».

Despreciando del objeto del pacto lo que no es su esencia se queda reducido y formulado en estos términos: «Cada uno pone en común su persona y su fuerza, bajo la dirección suprema de la voluntad general y viene a ser por este acto parte indivisible del todo».

¿Tal es el pacto originario de la actual sociedad, cuya afirmación de ser sostenida por una persona es bastante para que, viendo a sufrir, sea poco menos que excluyente, sin considerar que esta teoría se refiere al modo de asociarse de los hombres, y para nada se vincula en los asuntos de la sociedad universal de Cristo, pudiendo, por lo tanto, ser católico y socialista, pues no se repugnan estos términos por ser de índole diferente, que únicamente los han juntado los que en sus cerebros prevalece la más crasa ignorancia sobre tal asunto.

Luis GARCIA DEL MORAL
Cervera del Río Ahumada

LA POLÍTICA

En el maurismo. El duque de Bivona celebró ayer mañana una conferencia con el Sr. Ossorio y Gallardo en el ministerio de Fomento.

La entrevista ha sido muy comentada. Senadoras vitalicias. Las senadoras vitalicias vacantes están ya repartidas por el jefe del Gobierno contra viento y mares y sin acordarse de ciertas exigencias.

Entre los nombrados figura D. Gabriel Maura, el conde del Moral de Calatrava y D. César de la Mora; el general Miras, su general de la armada, un amigo de guerra y cuatro palatinos.

Por los distritos que representaban en el Congreso los Sres. Mora y Moral de Calatrava, han presentado sus candidaturas al ministerio de la Gobernación y el Sr. Rovira, secretario particular del jefe del Gobierno.

Osmo, presidente del Congreso. Por haberse negado los Sres. Dato y González Besada a ocupar la presidencia del Congreso, el Sr. Maura ha ofrecido dicha poltrona al Sr. Osmo.

Los directores y las dietas. La Ordenación de pagos ha acordado que los directores generales del ministerio de Fomento que han hecho recientemente viajes tendrán que reintegrar las dietas que han cobrado, por estar inhabilitados para percibirlos.

Tendrán que hacerlo igualmente los subsecretarios y directores que viajan cobrando dietas a costa del país para hacer campañas electorales.

Las Cortes facciosas. Se dice que el conde de Romanones aprovechará su estancia en la presidencia interna del Congreso para leer el acuerdo de las Izquierdas y declarar facciosas las nuevas Cortes.

Los obreros del campo

Plantamiento de una huelga.—La celebración de los patronos y autoridades. TABERNES DE VALDIGNA, 28.—La Sociedad de agricultores, viendo los innumerables atropellos que comete la clase patronal, declaró la huelga, abandonándose inmediatamente el trabajo.

Ante un movimiento tan unánime, el alcalde reunió a los representantes patronales y obreros, y después de una larga discusión se acordó aprobar las bases presentadas por los obreros.

Cuando la Comisión de huelga fué por la tarde por la copia de los acuerdos, el alcalde y los patronos se negaron a concederla, manifestando que no admitían ni respetaban ninguno de los acuerdos tomados por la mañana.

Esta actitud indigna ha producido hondo disgusto entre los obreros, no pudiéndose calcular las consecuencias de esa falta de seriedad de los patronos, en vista de que los obreros están dispuestos a que se respeten sus decisiones.—C.

La proximidad del triunfo

Está cercana. Van teniendo excelente acogida las reivindicaciones obreras. Van ya abriendo la mano la burguesía y el tutelado gubernamental por ella establecido para dominar al proletariado.

El ejemplo del bolchevismo ruso y el del húngaro amedrenta a la burguesía toda. La guerra mundial, en los cuatro años, ha hecho que de modo tal sufra honda trastorno la economía burguesa, que, habiendo cesado las hostilidades, de se hace algunos meses, aún no puede el capitalismo internacional lograr establecer la normalidad antes existente.

De tal manera organizaron una vida social las burguesías de los países beligerantes por y para la guerra, que hoy observamos que, terminada ésta, les está resistiendo laboriosísima la vuelta a la organización económica anterior.

La muerte de los seres lo mismo puede ser ocasionada por la anemia que por la exuberancia de vida. Al capitalismo, al régimen burgués, le mata su vida pleórica.

Cuando por primera vez hablé en público, con motivo de la manifestación de 1890, me pareció como un sueño, aspiración casi irrealizable, dada la escasa instrucción del pueblo, la consecución de la legislación internacional del trabajo que demandábamos: jornada de ocho horas, etcétera, etc.

Aquella legislación que reclamábamos es hoy una realidad. Ha más, su implantación es, sin casi, una necesidad para la normalización y mantenimiento del régimen burgués.

En cambio, para el proletariado, resulta tardía la tal concesión. Su meta, hoy más que entonces, es la realización de la transformación social, la implantación del colectivismo.

Ahora bien: ¿Há llegado la oportunidad de la revolución social? Sobre esto hay discrepancias, mejor dicho, dos apreciaciones. Una, la de los reactivos; otra, la de los impacientes.

Aducen los primeros que no es aún posible en nuestro país, dado lo atrasado que se halla la industria y el estado embrionario en que se halla la agricultura, además de la falta de instrucción que, en general, evidencia el pueblo.

Manifiestan los segundos que puede prescindirse de una superior cultura y de que la riqueza pública esté o no suficientemente desarrollada para efectuar la revolución, para poner término a la explotación humana.

Es indudable que el organismo burgués no está lo suficientemente perfeccionado. Pero tampoco lo está el del feudalismo, lo que no impidió a la burguesía efectuar su revolución y se adecuara del mundo. Y he aquí, ahora, el enigma.

¿Hay, en nuestra nación, fuerza suficiente, supleniendo el que nos falta el criterio en los de la segunda de las apreciaciones, para, por medios revolucionarios, implantar el régimen socialista? Felipe CARRETERO

Ciudadano: El aristócrata que ahora scude a tí pidiéndote el voto es el vago de oficio, el parásito social. Vive de lo que tú produces.

Se pasa la vida entregado a los placeres y te mira despectivamente, como a un instrumento que le proporciona dinero para sus orgías. Sólo ahora, con sonrisa idiota que quiere parecer afectuosa, se acerca a tí para pedirte que sigas, con tu voto, manteniendo su vana posición. ¿Te atreverás por tu propia mano a seguir apretándole el dogal que te asfixia. Ciudadano: Vota por tu dignidad, por la democracia española.

RENtas DEL OBRERO

Obrero herido. Un obrero llamado Arturo Rodríguez Torres, que vive en Lavapiés, 50, sufrió un accidente del trabajo en el Cerro de la Plata.

Como consecuencia de las heridas que se causó el obrero, fué trasladado al Hospital general.

APRENDAN LOS HAMBRIENTOS

Dicen de Budapest que los obreros de la capital levantaron ante el Ayuntamiento una hora, ante la cual condujeron a los acaparadores.

Les hicieron jurar que renuncian a todo acaparamiento, y entregaron la hora a Municipios, que la conservará en un lugar para todo visible, en señal de advertencia.— (Telegrama aparecido en casi todos los diarios)

He ahí todo un programa para lograr el abaratamiento de las subsistencias. Probablemente las agencias telegráficas que han divulgado la noticia acépten haber querido presentar a los obreros de la ciudad capital como unos terribles bolcheviques, acreedores no más que a la execración de las gentes sencillas y tímidas. Mas la verdad es que esa noticia, no obstante su copreación, enseñará a los hambrientos españoles que el único procedimiento para conseguir el abaratamiento de las subsistencias es el puesto en práctica por los obreros de Budapest.

Todo lo que no sea actuar «directamente» contra los que producen el hambre del pueblo es sencillamente perder el tiempo y gastar enormes energías, sin el resultado positivo que ellas requieren para tener justificación.

Bien se nos alcanza que no estamos preparados para emplear procedimientos tan ejemplares en esta nuestra hambrienta

¡Así es que bien pueden respirar tranquilos nuestros bribones hambrientos, los latifundistas, los grandes terratenientes, sin que ese espectáculo de Budapest les atormente lo más mínimo sus conciencias, entretenidas como están estos días de febril electorero en fabricar diputados a su imagen y semejanza para que en las futuras Cortes se opongan cerrilmente a cualquier intento de reforma legislativa que pretenda menoscabar el sagrado derecho de propiedad privada.

¡Consolémonos, obreros españoles, con saber que somos incapaces, por falta de medios, para abaratar la vida, y con recordar a menudo ese noble rasgo del Budapest obrero, por el que algún día no lejano en este Madrid, en que tanta gente muere de hambre, las columnas del alambreado público de la Puerta del Sol llegan a servir de horca para los ladrones del pueblo! Y como serán tantos los que habrían de ser juzgados, tal vez hubiese que utilizar las «Paralelas» de los tranvías para que, por riguroso turno, hallasen el fallo a que se están haciendo acreedores. Lo demás, como los saqueos de tiendas, sólo serviría para que, en vísperas de elecciones, pudiese un Gobierno reaccionario otorgar unas 400 000 pesetas para que fueran repartidas entre los bribones que menos se hubiesen perjudicado.

RENTAS DEL OBRERO

Un obrero llamado Arturo Rodríguez Torres, que vive en Lavapiés, 50, sufrió un accidente del trabajo en el Cerro de la Plata.

Como consecuencia de las heridas que se causó el obrero, fué trasladado al Hospital general.

CONFlictos sociales

BAJO EL MAURISMO

La proximidad del triunfo

Está cercana. Van teniendo excelente acogida las reivindicaciones obreras. Van ya abriendo la mano la burguesía y el tutelado gubernamental por ella establecido para dominar al proletariado.

El ejemplo del bolchevismo ruso y el del húngaro amedrenta a la burguesía toda. La guerra mundial, en los cuatro años, ha hecho que de modo tal sufra honda trastorno la economía burguesa, que, habiendo cesado las hostilidades, de se hace algunos meses, aún no puede el capitalismo internacional lograr establecer la normalidad antes existente.

De tal manera organizaron una vida social las burguesías de los países beligerantes por y para la guerra, que hoy observamos que, terminada ésta, les está resistiendo laboriosísima la vuelta a la organización económica anterior.

La muerte de los seres lo mismo puede ser ocasionada por la anemia que por la exuberancia de vida. Al capitalismo, al régimen burgués, le mata su vida pleórica.

Cuando por primera vez hablé en público, con motivo de la manifestación de 1890, me pareció como un sueño, aspiración casi irrealizable, dada la escasa instrucción del pueblo, la consecución de la legislación internacional del trabajo que demandábamos: jornada de ocho horas, etcétera, etc.

Aquella legislación que reclamábamos es hoy una realidad. Ha más, su implantación es, sin casi, una necesidad para la normalización y mantenimiento del régimen burgués.

En cambio, para el proletariado, resulta tardía la tal concesión. Su meta, hoy más que entonces, es la realización de la transformación social, la implantación del colectivismo.

Ahora bien: ¿Há llegado la oportunidad de la revolución social? Sobre esto hay discrepancias, mejor dicho, dos apreciaciones. Una, la de los reactivos; otra, la de los impacientes.

Aducen los primeros que no es aún posible en nuestro país, dado lo atrasado que se halla la industria y el estado embrionario en que se halla la agricultura, además de la falta de instrucción que, en general, evidencia el pueblo.

Manifiestan los segundos que puede prescindirse de una superior cultura y de que la riqueza pública esté o no suficientemente desarrollada para efectuar la revolución, para poner término a la explotación humana.

Es indudable que el organismo burgués no está lo suficientemente perfeccionado. Pero tampoco lo está el del feudalismo, lo que no impidió a la burguesía efectuar su revolución y se adecuara del mundo. Y he aquí, ahora, el enigma.

¿Hay, en nuestra nación, fuerza suficiente, supleniendo el que nos falta el criterio en los de la segunda de las apreciaciones, para, por medios revolucionarios, implantar el régimen socialista? Felipe CARRETERO

Ciudadano: El aristócrata que ahora scude a tí pidiéndote el voto es el vago de oficio, el parásito social. Vive de lo que tú produces.

Se pasa la vida entregado a los placeres y te mira despectivamente, como a un instrumento que le proporciona dinero para sus orgías. Sólo ahora, con sonrisa idiota que quiere parecer afectuosa, se acerca a tí para pedirte que sigas, con tu voto, manteniendo su vana posición. ¿Te atreverás por tu propia mano a seguir apretándole el dogal que te asfixia. Ciudadano: Vota por tu dignidad, por la democracia española.

RENTAS DEL OBRERO

Obrero herido. Un obrero llamado Arturo Rodríguez Torres, que vive en Lavapiés, 50, sufrió un accidente del trabajo en el Cerro de la Plata.

Como consecuencia de las heridas que se causó el obrero, fué trasladado al Hospital general.

APRENDAN LOS HAMBRIENTOS

Dicen de Budapest que los obreros de la capital levantaron ante el Ayuntamiento una hora, ante la cual condujeron a los acaparadores.

Les hicieron jurar que renuncian a todo acaparamiento, y entregaron la hora a Municipios, que la conservará en un lugar para todo visible, en señal de advertencia.— (Telegrama aparecido en casi todos los diarios)

He ahí todo un programa para lograr el abaratamiento de las subsistencias. Probablemente las agencias telegráficas que han divulgado la noticia acépten haber querido presentar a los obreros de la ciudad capital como unos terribles bolcheviques, acreedores no más que a la execración de las gentes sencillas y tímidas. Mas la verdad es que esa noticia, no obstante su copreación, enseñará a los hambrientos españoles que el único procedimiento para conseguir el abaratamiento de las subsistencias es el puesto en práctica por los obreros de Budapest.

Todo lo que no sea actuar «directamente» contra los que producen el hambre del pueblo es sencillamente perder el tiempo y gastar enormes energías, sin el resultado positivo que ellas requieren para tener justificación.

Bien se nos alcanza que no estamos preparados para emplear procedimientos tan ejemplares en esta nuestra hambrienta

¡Así es que bien pueden respirar tranquilos nuestros bribones hambrientos, los latifundistas, los grandes terratenientes, sin que ese espectáculo de Budapest les atormente lo más mínimo sus conciencias, entretenidas como están estos días de febril electorero en fabricar diputados a su imagen y semejanza para que en las futuras Cortes se opongan cerrilmente a cualquier intento de reforma legislativa que pretenda menoscabar el sagrado derecho de propiedad privada.

¡Consolémonos, obreros españoles, con saber que somos incapaces, por falta de medios, para abaratar la vida, y con recordar a menudo ese noble rasgo del Budapest obrero, por el que algún día no lejano en este Madrid, en que tanta gente muere de hambre, las columnas del alambreado público de la Puerta del Sol llegan a servir de horca para los ladrones del pueblo! Y como serán tantos los que habrían de ser juzgados, tal vez hubiese que utilizar las «Paralelas» de los tranvías para que, por riguroso turno, hallasen el fallo a que se están haciendo acreedores. Lo demás, como los saqueos de tiendas, sólo serviría para que, en vísperas de elecciones, pudiese un Gobierno reaccionario otorgar unas 400 000 pesetas para que fueran repartidas entre los bribones que menos se hubiesen perjudicado.

CONFlictos sociales

Un obrero llamado Arturo Rodríguez Torres, que vive en Lavapiés, 50, sufrió un accidente del trabajo en el Cerro de la Plata.

Como consecuencia de las heridas que se causó el obrero, fué trasladado al Hospital general.

CONFlictos sociales

AYudando a los campesinos.

MÁLAGA, 28.—Por solidaridad con los obreros del campo se han declarado en huelga general los obreros de Churriana.

En los asfílleros de Martínez Rivas. BILBAO, 28.—El conflicto planteado en los astilleros del Nervión se ha agravado, extendiéndose bastante la huelga iniciada por los trabajadores de aquellos talleres.

Los salarios de los campesinos. LINARES, 28.—Entre los patronos agrícolas y los obreros del campo se ha convenido la siguiente escala de salarios: El salario de los segadores será de 6,50 pesetas, como mínimo. Los jornales fijos para las mujeres son de 2,75 pesetas; a los encargados de las labores, siete pesetas; a los peones, cinco; a los carreteros, seis; a los muchachos hasta los doce años, dos, y a los de más de doce años, cuatro. En todos los jornales señalados se entiende que la manutención es por cuenta de los patronos, pudiendo los obreros llegar a una inteligencia con los patronos para cobrar por su cuenta mediante la elevación de los jornales.

Reclamaciones de los tranvianos. BILBAO, 28.—Una Comisión de empleados de la Compañía del tranvía de Bilbao a Durango y Arratia visitó al gobernador civil para hacerle entrega de un escrito análogo al que dirigieron hace unos días a la Empresa, solicitando algunas mejoras.

Le dió cuenta de que la Empresa no ha contestado en el plazo que los obreros concedieron para que diese alguna respuesta. Antes de recurrir a la huelga han rogado al gobernador que intervenga para hallar solución al conflicto.

Los panaderos santanderinos. SANTANDER, 28.—Se ha reunido en el Gobierno civil las Comisiones de patronos y obreros panaderos, con el fin de acordar bases con aumento de salarios que, seguramente, serán aceptadas por la Sociedad obrera.

Respecto del trabajo nocturno se convino separar el informe que acerca de este extremo dará el Instituto de Reformas Sociales.

Los labriegos andaluces. SEVILLA, 28.—Los campesinos del pueblo de Sanlúcar de Barrameda han visitado al gobernador quejándose contra la conducta de los patronos, que no respaldan ninguna de las pequeñas reclamaciones que les han presentado los campesinos. Protestaron también contra el hecho de que, habiendo jornaleros sin trabajo en la localidad, se traigan obreros forasteros para ocuparlos en las faenas del campo.

Manifiestación en Zurich. ZURICH 27.—El lunes por la mañana organizó la Federación obrera una manifestación, protestando contra el retraso del gran Consejo en realizar la jornada de ocho horas, la lentitud en resolver el problema de las viviendas y la actitud de las autoridades durante la manifestación de las mujeres sin trabajo.

Los manifestantes votaron una resolución reclamando la aplicación inmediata de la jornada de ocho horas.—C.

Por la legislación obrera

Elector: El político burgués que te pide el voto afectuosamente, es el que hace de la política negocio; es el amparador de los acaparadores, de los contratadistas, de todos los que se enriquecen a costa del hambre del pueblo; es el que sostiene caciques para su servicio; el que tuercé las leyes en favor propio o del poderoso.

¡Darás el voto a tu verdugo? No, elector, lucha y pelea por los candidatos de izquierda, a los que puedes exigir responsabilidad.

ACTOS CIVILES

ALVARELOS.—Se ha enterado civilmente al camarada José Barreira Martínez.

Hemos perdido a uno de los más entusiastas amigos de la organización obrera. El funeral se actuó una imponente manifestación de duelo.

Enviámos a la familia del malogrado amigo la expresión de nuestro sincero pésame.—C.

LADA.—Los compañeros Nicasio Roldán y Teresa Rodríguez han inscrito en el Registro civil una preciosa niña con el nombre de Libertad.

Felicitemos cordialmente a tan buenos amigos y hacemos votos por que se propague el ejemplo.

INGRESOS en la Unión General

Han ingresado en la Unión General de Trabajadores las siguientes Sociedades: Agricultores «La Virtud», de Corte de Poleas (Badajoz), con 83 asociados; Oficios varios, de Fitero (Navarra), con 50; Albañiles y peones de Calahorra (Logroño), con 80; Agricultores de Lobón (Badajoz), con 100, y por conducto de la Federación local de Sociedades obreras de Santander, las de Aserradores mecánicos, con 28; Barberos y peluqueros «El Figaro», con 60; Cerveceros «La Unión», con 28; Constructores de carros, con 28; Joyeros, con 25; Obreros en mosaicos y piedra artificial, con 22, y Pintores, con 150.

En cuarta plana, originales de interés.

MOVIMIENTO SOCIAL

FEDERACIONES NACIONALES. La de camareros, cocineros reposteros, pasteleros y similares de España. EL COMITÉ NACIONAL, A LA CLASE OBRERA EN GENERAL.

Trabajadores: Este Comité hace constar su más escéptica protesta por el proceder de los desdichados Gobiernos que padecemos con la clase explotada de todas partes, y en particular con nuestros hermanos de Córdoba.

Abusando de las atribuciones que les concede la Constitución, han encarcelado y deportado a los presidentes de las Sociedades obreras de aquella localidad, y entre estas víctimas se cuenta nuestro compañero Soto, presidente de la Sociedad de camareros «El Ancora», sin motivo ni razón que lo justifique; ante tales atropellos, condenamos severamente este proceder del Gobierno Maura, hombre peligroso siempre que sube al Poder.

También recomendamos a las Sociedades federadas sigan mandando los recursos en mérito a los compañeros de Bilbao, pues continúan en huelga.

Madrid 27 de mayo de 1919.—Por el Comité nacional, Miguel Lidóer Auzá, secretario general.

La de obreros plateros. El Comité de esta Federación, cuya residencia ha sido fijada en Madrid, ha quedado constituido en la siguiente forma: Presidente, Juan José Gómez; secretario, Julián Bodas; tesorero, José R. Amoder; vocales, Francisco Blasco y Prudencio G. Soría. Toda la correspondencia y giro dirigirse a su domicilio social, Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

RECLAMACIONES Y NOTICIAS

ELI.—Los obreros de la fábrica de productos químicos, denominada Electro Química, están en huelga forzosa desde hace catorce semanas.

Al frente de esa Empresa están unos alemanes que, en procedimientos de soberbia y avaricia, están a la altura de su ex Kaiser. Ellos son los culpables de esta situación angustiosa porque atraviesan nuestros obreros.

La miseria y el hambre reina en los hogares modestos, porque unos hombres amorales y egoístas no quieren atender las demandas que son justas.

Todo el odio de esos tentones imperialistas está enfocado en la organización obrera y esperan, negando el trabajo, destruir la Asociación para hacer sus negocios sin temores, explotando descaradamente a los obreros.

Pero el pueblo lo entiende de otra manera y está dispuesto a imponer su criterio, que es el de la razón y la equidad.

También Guillermo se creó furia y cayó su imperio con estrépito rítmico. C. REO.—La huelga continúa en igual estado, no trabajando ningún equipo. El ánimo de los huelguistas es exco ente.

Ante el carácter que toma este conflicto, el Sindicato minero montañés formulará acuerdos radicales. Parece ser que el poco quiere jugar con dos cartas, publicando en los periódicos montañeses noticias inexactas: una diciendo que se había celebrado una reunión en la cual había acordado la regresión de un pronto arreglo, y esta es la hora en que no nos ha llamado ni gobernador ni Empresa.

Con el título de «Un telegrama» se ha publicado en la prensa sarradenina una noticia o parte del parte de la guardia civil, en la que se dice: «Parte de los huelguistas han reanudado el trabajo en las minas de Rocío».

Con estas y otras noticias quieren vencerlos, pero no lo conseguirán.

El día 25 se celebró en este Centro obrero un mitin, en el que hicieron uso de la palabra los compañeros Toyos y Víctor Sáiz, presidente de los mineros; Antonio Vayas, de Santander, y Victorio García, presidente del Sindicato minero montañés, siendo muy aplaudidos sus discursos, en los que se pusieron de manifiesto las maquinaciones de la Empresa.

El día 26 acordados acordados continuar en huelga y dando grandes vivas al Partido Socialista.

Por la tarde se hizo una excursión al pueblo de Udias, donde se acaban de organizar más de 700 mineros que trabajan para la misma Empresa que nosotros, o sea para la Real Compañía Asturiana, dándose un mitin, en el que hicieron uso de la palabra Víctor Sáiz y Antonio Vayas, de Santander, y Toyos.

Todo el elemento obrero asistió al acto, notándose entre la concurrencia sencillos trabajadores del campo con sus familias, que, con gran alegría, nos acogieron.

Los jóvenes socialistas cantaron himnos sociales.

En el acto estuvieron las banderas de los mineros de Udias, de los de Rocío y las de la Agrupación y Juventud Socialistas de Campuzano.—C.

TRIUNFOS OBREROS

MADRID.—La Sociedad de obreros guarnicioneros ha presentado las bases siguientes a los patronos, y que han sido aceptadas:

Jornada máxima de ocho horas. Aumento de jornales. Quitar el trabajo a domicilio y que se efectúe en los talleres.

Las veladas y horas extraordinarias tendrán un aumento de 50 por 100. Que no se trabaje los domingos ni se observen más que cuatro fiestas al año, dos para el patrón y dos para el obrero.

CASA DEL PUEBLO

Reunión para mañana. En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Conferencia de ocho a doce de la noche, Albañiles «El Trabajo».

En el salón pequeño: A las ocho de la noche, Portlandistas; a las diez de la noche, Dependientes de vaquerías.

En el salón teatro: A las cuatro de la tarde, Grupo de panaderos; a las nueve y media de la noche, Gas y electricidad.

EN ASTURIAS Y LEÓN

El microbio maurista

Con motivo de la lucha electoral del domingo que viene para la nueva elección de diputados a Cortes, es escandalosa la influencia que se deja sentir en estas dos regiones. La peste maurista está echando sobre las conciencias ciudadanas el oro a manos llenas para arrebatar la representación en Cortes a los prestigiosos candidatos que las izquierdas tienen designados en estas dos provincias.

Este odioso microbio se ha empeñado en inocularse en el Cuerpo electoral, y se propone para triunfar comprar los Censos enteros por miles de duros.

En la provincia leonesa se ha realizado una confabulación vergonzante entre prestigiosos liberales y un maurista cuerno, que, a fuerza de ganar millones con el carbón en el periodo de guerra europea, tratan de derrotar a un sobrino del inolvidable maestro y modelo de ciudadanía, señor Azcárate; un marista semianalfabeto en cuestiones sociales y que tanto se ha distinguido con gran verasía sobre los obreros organizados, pues hace cuatro años pretendió desorganizar el Sindicato minero leonés. Con estos antecedentes tan honorables tiene la vileza de dirigirse a los ciudadanos, recabando su apoyo, como si éstos no viesen más allá de lo que este negociante pretende.

Por el buen nombre de León, y como entusiasta defensor que vela por los intereses del pueblo que me vio nacer, ansio con toda el alma que este candidato cuerno sea derrotado por aquellas buenas gentes.

Si en León es escandaloso lo que ocu-

rra, ¿qué no diremos de lo que sucede en Orense? Los procedimientos que se emplean para derrotar a queridos camaradas nuestros son de los que se han mandado retirar por demasiado tardíos: la indignidad y el insulto; he ahí los agentes predominantes en la ocasión presente. Y por mucho dinero e infamias que se lancen sobre nosotros, estamos seguros de que nuestros amigos irán, como en veces sucesivas, a las nuevas Cortes, ostentando el honoroso cargo que el pueblo les supo otorgar.

Obreros leoneses y asturianos: Por decoro y propio interés de clase no consintamos ser representados nunca por los lacayos del hombre que supo imponer al trabajo el terror en la bella ciudad condal.

Jacinto BLANCO GARCIA

Mieres.

EN HUNGRÍA

Ejemplo a imitar.

BASILEA, 23.—Dicen de Budapest que los obreros de la capital levantaron ante el Ayuntamiento una hora, ante la cual conduxeron a los acaparadores. Si los hicieron jurar que renunciaban a todo acaparamiento, y entregaron la hora al Municipio, que la conservará en un lugar para todos visible, en señal de advertencia.—C.

Rehenes en libertad.

BERNA, 23.—Dicen de Budapest que el Gobierno húngaro ha ordenado que sean puestos en libertad todos los rehenes, en vista de que ya no existe ninguna necesidad política que exija su detención.—C.

El monumento a Dicenta

Festival en el Español.

El próximo día 2 de junio se celebrará en el teatro Español el anunciado festival a beneficio del monumento a Joaquín Dicenta.

En esta función, que promete ser brillantísima, tomarán parte los más ilustres artistas de los teatros de Lara, Apolo, Reina Victoria, Centro, Español, Esclava y algunas artistas de varietés.

CONTRA EL IMPERIO DE LA FUERZA

TURÓN, 23.—El Comité administrativo de la Casa del Pueblo, en el que están representadas diez organizaciones, que hacen un total de 3 000 trabajadores sindicados, ante la incisa expansión de los 30 compañeros de Melilla, que no cometieron otro delito que ser presidentes o secretarios de Sociedades obreras, legalmente constituidas, protesta enérgicamente y está dispuesto a secundar cualquier acuerdo que tienda a impedir estos atropellos de Gobiernos que, como el actual, pretenden el desmoronamiento de la ya irrompible organización obrera.—Por el Comité: Antonio F. Varela, presidente.

No dejes de aumentar las filas de tu Partido con nuevos adeptos ni de procurar la creación de colectividades que tomen puesto en ellas.

CONFLICTO EVITADO

LOS CORDONEROS Y PASAMANEROS

Reunida en el despacho del alcalde, señor Garrido Juaristi, una representación de los patronos y obreros cordoneros, galoneros y pasamaneros, se convino entre ambas partes la implantación de las siguientes condiciones de trabajo:

- Primera. Reconocimiento por los patronos de la Sociedad obrera, aunque sin obligación de pactar con ella.
- Segunda. Jornada de nueve horas, en tanto no disponga otra cosa la ley.
- Tercera. Supresión del trabajo a destajo.
- Cuarta. Aumento del 15 por 100 en los jornales que no excedan de tres pesetas, y del 20 en los demás.
- Quinta. Veladas, que no podrán exceder de tres horas, abonándose el 25 por 100 en las dos primeras y el 35 en la tercera.
- Sexta. Descanso dominical.
- Séptima. Cincuenta céntimos de jornal mínimo para los aprendices, con ascenso al año, para que resulte el jornal mínimo de una peseta.
- Octava. Fiestas: el 1.º de mayo, el 25 de diciembre y otra anual, a elección de cada patrono.
- Novena. División de la jornada en dos partes, con intervalo de dos horas para comer.
- Décima. Recomendar a los aprendices que se matriculen en las escuelas de adultos o en las de Artes y Oficios para completar su educación intelectual.

TRABAJADORES

Comprad y propagad «El Socialista»

Electores: Haced que en todos vuestros pueblos se celebren elecciones; no dejéis que vuestros Ayuntamientos o sus alcaldes se entiendan directamente con los candidatos. Vigilad la elección y defended la pureza del sufragio. No vendáis vuestro voto, pues significa vender vuestra propia conciencia. Apelando a ese medio, los mauristas se han deshonrado por un nuevo hecho. ¡Contra el maurismo, trabajadores, hasta vencerle!

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis, La viejecita y La princesa zingara.—A las diez y media, La alegría de la huerta y La princesa zingara.

TEATRO DEL CENTRO.—A las seis y cuarto y diez y media, La mecanógrafa y Pulmonía doble.

APOLO.—A las seis y tres cuartos y las diez y tres cuartos, El capricho de una reina y María Esparza.

NOVEDADES.—A las cuatro, Chiribitas.—A las cinco y cuarto, Zerkina.—A las seis y media, El viaje de la vida.—A las siete y media, El pollo Tejada.—A las nueve y tres cuartos, El rey del fado.—A las diez y tres cuartos, Los cortijeros y Zerlina.

IMPRESA DE FORTANET.—LIBRETAD. 99

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.
 Balla.—Pequeñas verdades.
 Bata.—La indiferencia en materia política.
 Desablos.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
 Gorki.—(Semanales).
 —Este era un señor...
 —La mala sombra.

A 10 céntimos.
 Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
 Kautsky.—La civilización y la guerra.
 Mill.—La guerra y la patria.
 —Moral católica y moral socialista.
 Kewes de Beunión y de Asociación.
 J. Curdón.—La cuestión agraria.
 Comandante.—La organización obrera en Asturias.
 Litvinov.—La Revolución bolchevique.

A 15 céntimos.
 Programa y organización del Partido Socialista.
 Bakunin.—Educación socialista en Suiza.

A 20 céntimos.
 E. Jahn.—Robert Owen.
 L. Ales.—Frédéric.
 Bayle.—Saint-Simon.
 Basteiro.—Luis Blanc.
 Doctor Queralt.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
 G. de Assié.—Cuarenta.
 Vial.—La propiedad.
 J. López de Haro.—Las teorías acerca de la guerra.

A 25 céntimos.
 Marjón.—El materialismo económico.
 P. Dumas.—La revolución rusa.
 Alzate.—Lecturas para obreros.
 Mill.—Sindicatos católicos y Sindicato revolucionario.
 Fundación del Comité de huelga.
 Bata.—La huelga de agosto.
 Basteiro.—El problema militar en España.
 Edmundo Gali.—Revolución Socialista de la agricultura.

A 30 céntimos.
 Mill.—Estado actual del Socialismo científico.
 E. Cuartero.—Selección de textos civiles.
 Mill.—La paz futura y la internacional.

Saborit.—Acusaciones contra Dato y Sánchez Guerra.
 Jaime Vera.—La verdad social y la acción.
 Torralba Baci.—Las mujeres en la revolución rusa.
 Albornos.—Burdos políticos.
 Masari (Ch.).—Carlos Marx (su vida y sus obras).
 Zecuarra (T.).—La Liga de naciones y el problema vasco.

A 30 céntimos.
 Basteiro.—El Socialismo y los intelectuales.
 P. Bata.—Carlos Marx.
 Leyes y reglamentos de Accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños.
 F. Vial y F. Galán.—Anuario obrero (1916).
 Edmundo Gali.—Manual de primera enseñanza privada para las Sociedades y Centros obreros.
 Bata y Basteiro.—Manifiesto comunista.

A 40 céntimos.
 F. Lussalla.—Programa obrero.
 Tolstoy.—La guerra y la paz.
 Serra (Figaro).—Colección de artículos.

A 50 céntimos.
 Edmundo.—Breves estudios biográficos.
 Mill.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).
 E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.
 Alzate.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
 E. Torralba Baci.—Hogar (comedia en un acto).
 Doctor José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).
 La Internacional (himno, letra y música).
 La Internacional de la paz (idem).
 La Comuna (idem).
 Santo del Primero de Mayo (idem).
 137 Recetas.
 Morato.—Jaime Vera y el Socialismo.
 Juan Pacheco.—«La Idea» (drama social).
 La Comuna (Resena histórica).
 Gabriel Alzate.—El fin de la espiritual.

M. Domingo.—¿Qué espera el rey?
 Acha (Rosario de).—Cosas mías.
 Salmorón (Esmeralda).—La caricatura y su importancia social.
 Alvarado (F.).—Mi credo.
 Alvarez del Vayo (J.).—Alemania (aspectos de la guerra).
 E. y Margall (F.).—Autonomía.
 Vera (Antonio F.).—Contra la guerra.

A 60 céntimos.
 Victor Hugo.—Páginas escogidas.
 E. y Margall.—Las clases jornaleras.
 Voltaire.—Miscelánea filosófica.
 Freud.—La propiedad.
 J. Laurent.—Crítica del cristianismo.
 Bata.—Temas varios.
 Bata.—El hombre y la tierra.
 E. Bata y M. Berthelot.—Las ciencias históricas y las ciencias naturales.
 Zola.—Crítica social.
 Michel.—De los jesuitas.
 Alvarado.—En vida.
 Michel.—La religión.
 Lucey.—Palabras de un creyente.
 Kropotkin.—Palabras de un rebelde.
 J. J. Rousseau.—El contrato social.
 Basteiro.—Creación y evolución.
 Jaurés.—El Socialismo.
 Basteiro.—El utilitarismo.
 Vial.—Las ruidas de Palmira (dos tomos).
 Dama.—El hombre y su origen.
 Tolstoy.—La gran tragedia.
 Basteiro.—La familia.
 Salmorón y E. y Margall.—La Internacional.
 Ferrer.—Filosofías.

A 75 céntimos.
 Ferrer.—Socialismo revolucionario.

Jaurés.—Estudios socialistas.
 Freud.—¿Qué es la propiedad?
 Bata.—El Capital.
 Dama.—Origen de las especies (tres tomos).
 Dama.—Conflictos entre la religión y la ciencia.
 Chamberlain (John).—El atraso en España.
 Salmorón (Antonio).—Del materialismo histórico.
 George (Henry).—Progreso y miseria (dos tomos).
 Basteiro.—Origen de las profesiones.
 —Educación intelectual, moral y física.
 Del Valle Iberlucea.—Discursos parlamentarios.
 Dama.—Ideas e ideales.
 Dama (Juan B.).—La obra parlamentaria.
 Ferrer (J.).—Discursos parlamentarios.
 —Por las mujeres y los niños que trabajan.
 Gorki.—Albergue de noche.
 Basteiro.—La religión al alcance de todos.
 Basteiro.—La anarquía y el colectivismo.

A 150 pesetas.
 Basteiro.—Historia del Socialismo español.
 Basteiro.—Revolución y contrarrevolución.
 Basteiro.—Alma rebelde.
 E. y Margall.—Verdad en la fama (tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salva», comedia en tres actos; y «Justicia», drama en un acto).
 Victor Hugo.—El noventa y tres.
 Basteiro.—El año terrible.
 Berta de Suttner.—Abajo las armas.

A 2 pesetas.
 Basteiro.—Teatro de Vida y Esperanza (tomo que contiene «La leona», «Los preselictos», «El día de mañana» y «El asteroide»).
 Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna.
 Ferrer.—Tratado sencillo y práctico de contabilidad comercial y de Sociedades obreras.
 Los sucesos de agosto ante el Parlamento, con un prólogo de Simarro. Última edición que publica los discursos íntegros.
 Lucey.—Leyes y decretos al alcance del obrero.
 Ferrer (J.).—Dos años de acción socialista.
 —La defensa de los trabajos duros.

A 5 pesetas.
 Renard (G.).—Sindicatos, Trade Unions y Corporaciones. Con un extenso epílogo de M. Núñez de Arenas referente al desarrollo del movimiento obrero en España.

A 8 pesetas.
 Basteiro.—Socialismo y movimiento social.
 M. Gómez Latorre.—El Socialismo en España. Del tiempo viejo. Prólogo de Juan José Morato.
 M. Gorki.—La Madre (dos tomos).
 J. Saborit.—La ciudad castellana.

ESTAMPAS Y GRABADOS
A 10 céntimos.
 Colección de retratos de VIDA SOCIALISTA: Basteiro, los de Iglesias, Basteiro, Basteiro, Saborit, Vigil, Mellá, Galdós, etc. Por formar parte de las piezas de coacción de la jornada de agosto de 1917; se halla disponible cada ejemplar con el sello de la Brigada de Investigación Criminal.

A 25 céntimos.
 Láminas con los retratos de la minoría socialista parlamentaria.

A 30 céntimos.
 Retratos de Jaime Vera y Pablo Iglesias.

A 50 céntimos.
 Retratos de Máximo Gorki, Juan Jaurés y Pablo Iglesias.

A 30 céntimos.
 Álbum revolucionario. Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bakunin, Lisabacher, Basteiro, Basteiro y Owen.

A 5 pesetas.
 Replicaciones fotográficas de Jaime Vera y Pablo Iglesias.

ADVERTENCIAS
 1.º A los que piden de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de mi campo se les hará el descuento del 10 por 100.
 2.º No se servirá ningún pedido que haya sido pagado antes.

LOECHIES "LA MARGARITA" PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, hernes, escrófulas, varices, erisipelas, etc. BOTELLAS, EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID

GRAN BAZAR DE ZACARÍAS MANADA
 Zapatería * Sasttería * Lencería * Camisería * Lancería

Trejes y guarnicioneros para caballeros y niños; mantones de crepón, faldas y blusas pa' señoras; géneros de punto, corsets, camisas y ropa blanca. Gran surtido en telas de todas clases para la confección a medida. Inmenso surtido en toda clase de ropa para señoras, caballeros y niños. Con piso de goma para caballeros. Colchas, manteles, stores, cortinajes, artículos de viaje, bastones, parganas y sombrillas.
 Recomendación especial para la clase trabajadora.

NOVEDAD * BUEN RESULTADO * ECONOMÍA
 Conde de Ramanones, 1 :: Concepción Jerónima, 7

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar
 Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Sucursales: BIDEARRRIETA, ARRAGURTA, 3; CALBÓN, 16; BIDEARRRIETA, 8.

Retratos de Jaime Vera y Pablo Iglesias
 Magníficas aplicaciones al platin, tamaño 30 por 65, apropiadas para rifas, generoso de seloque y secretaría de Sociedades obreras.—Casa del Pueblo.
 Precios diez pesetas ejemplar.
 La misma fotografía, tamaño 17 por 23.
 Clementina Alzate ejemplar.
 Depósitos a los correspondientes.
 Pídanse a la Administración de EL SOCIALISTA

Para el 1.º de junio
 INSTRUCCIONES ELECTORALES para el día de las elecciones útiles a interventores apoderados y votantes.
 A DIEZ céntimos ejemplar.
 Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA.
 A los correspondientes se les hará un descuento de 30 por 100.

El más fino :: ::
 :: :: El más puro

Cofiac "Faro"
 Pedido en todas partes :: ::

Leed LA COMMUNE
 Notable e interesante folleto del compañero Rito Fiteban, editado por la Juventud Socialista Madrileña, donde podrá admirar la grandeza y el heroísmo de los pelearores de los admirables bolcheviques rusos, los gloriosos comunistas de París.
 Precio, 50 céntimos.
 Los pedidos mayores de 10 ejemplares tienen un 20 por 100 de descuento.
 PEDIDOS, A LA JUVENTUD SOCIALISTA Casa del Pueblo, Madrid.

La verdad social y la acción
 La hermosa conferencia que, con esta fama, dio a la Escuela Nueva nuestro inolvidable maestro JAIMÉ VERA se halla a la venta en la Administración de EL SOCIALISTA. Folleto de 23 páginas con papel pluma se vende con el resto del libro.
 50 céntimos ejemplar.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar
 Ultramarinos finos, bastones de cedro, losa cristal, alperzucas, telas, botones, guantes, ropa blanca y de color, etc.
 Almacenes depósito central y administración, SAN FRANCISCO, 8.—Sucursales: URSABERTUA, 38; ALAMEDA DE SAN MARCO, 19; CONTRAS, esquina a la calle de la Costanera.
 Mercaderías: SAN FRANCISCO, 11, y CONTRAS esquina a la calle de la Costanera.
 Pasadizos higienizados, intervenciones por el Ayuntamiento.—Depósitos: SAN FRANCISCO, 11, e INALABARRI VELA, 10. Se recibe por correo franco de portes.
 Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus artículos.

BORDADORA La compañera Faena ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENA VISTA, 34.

E. FERNÁNDEZ ROJO, Grabador
 Fábrica de sellos de goma.
 NARANJAS DE FLOJO Y ASES.
 Pasadizos, 7, Madrid.—Teléfono, 8447